
n Timonel del PS ante primarias: “Debemos dar esa 
disputa con claridad, sin complejos y con convicción”

El Teatro Coliseo, a 250 metros del Palacio
de La Moneda, fue el escenario escogido para
celebrar ayer sus 92 años de existencia,
aunque la fecha exacta es el 19 de abril.

Como estaba previsto, fue la presidenta del
partido y ahora abanderada de la colectivi-
dad, Paulina Vodanovic, quien encabezó la
jornada y se convirtió en su figura principal.

El acto sirvió como respaldo a la senadora
por el Maule luego de que circularan una serie
de versiones que apuntaban a una eventual
bajada de la abanderada, lo que fue desmen-
tido desde la directiva del partido.

En su discurso de ayer, tras ser recibida
con banderas rojas y gritos de “se siente, se

siente, Paulina presidente”, Vodanovic resaltó
que lo “que se define en las próximas prima-
rias no es solo quien encabeza una candidatu-
ra, sino qué proyecto será el que articule un
futuro gobierno progresista. Nosotros propo-
nemos un proyecto que priorice la conexión
con las mayorías sociales, la estabilidad
democrática y la gobernabilidad responsable.
La primaria no es un trámite. Es una defini-
ción política profunda. Y quienes creemos en
una centroizquierda transformadora y que
asegure gobernabilidad, conectada con el
país, con todo el país, debemos dar esa
disputa con claridad, sin complejos y con
convicción”.Vodanovic, anoche, junto a la mesa del PS.
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Dicen en el Partido Socialista
que la historia es antigua, que
originalmente Paulina Vodano-
vic era cercana al sector de La Re-
novación, y que fue Álvaro Eli-
zalde quien la fue convenciendo
de que se fuera moviendo al Ter-
cerismo, que en la actualidad
aparece como la corriente más
fuerte dentro de la colectividad.
Y que la historia siguió, porque

cuando Elizalde asumió el con-
trol del PS, promovió a la aboga-
da, quien terminó sucediéndolo
en la presidencia del conglome-
rado en abril 2022. Y que justo un
año después, le dejó el escaño por
El Maule en el Senado, cuando él
asumió como ministro secretario
general de la Presidencia.

La relación actual, sin embar-
go, ya no es tan fluida y en los pa-
sillos del PS se comenta que ya
hace un buen tiempo ambos es-

tán distanciados.
Dentro del Tercerismo asegu-

ran que desde que asumió a car-
go del PS, Vodanovic logró con-
solidar un liderazgo propio y
tender puentes transversales
dentro de las diversas tendencias
internas del partido. 

Primeras diferencias

Una de las primeras diferen-
cias ocurrió a comienzos de 2023

cuando, dicen en la colectividad,
Vodanovic empujaba una lista
para el Consejo Constitucional
con el PPD, la DC y el PR, mien-
tras Elizalde impulsaba una
alianza con el PC y el Frente Am-
plio, como finalmente ocurrió.

Otro factor que se menciona
es que en su afán por potenciar al
partido y confrontar al Frente
Amplio cuando se ha sentido
perjudicada, la abogada ha deja-
do también algunos damnifica-

dos y dentro de la colectividad
creen que en ocasiones ha sido
demasiado dura con el Gobier-
no, lo que habría sido resentido
en palacio.

Incordio presidencial

Quienes comentan sobre el
distanciamiento enfatizan que
se trataría de diferencias en va-
rios puntos de vista sobre cómo
se conduce el partido, lo cual es
habitual entre un expresidente
de partido y quién lo sucede, so-
bre todo cuando instala un estilo
de liderazgo distinto. “No es
que estén pelea-
dos”, aseguran.

Uno de los puntos
de conflicto ocurrió
con el fallo del Tri-
bunal Constitucio-
nal que destituyó a
Isabel Allende de su
puesto en el Senado.
Desde algunos sectores de la co-
lectividad acusan que la decisión
tomó por sorpresa al partido y su
mesa, lo que pudo ser evitado
por Elizalde.

Del otro lado, sin embargo, re-
futan que la crítica no tiene fun-

damento y que solo se busca un
“chivo expiatorio” para justificar
los sucesivos “errores” que en-
frentó la directiva por el caso.

El último capítulo de la his-
toria, comentan, es el tema
presidencial.

Detractores internos de Elizal-
de aseguran que el ministro pre-
feriría a Carolina Tohá como can-
didata presidencial, lo que es des-
mentido por cercanos a Elizalde.

Estos últimos insisten en
que, privadamente, el titular de
Interior ha comentado que es
partidario de que haya una can-
didatura única del Socialismo

Democrático, pero
que no ha impulsa-
do ningún nombre
en particular, que
no ha dicho nada
públicamente y ,
sobre todo, niegan
que Elizalde haya
intervenido dentro

del partido ni para que se pro-
clamase a Vodanovic ni para
que eso no ocurriese, pues a di-
ferencia de lo que ocurría cuan-
do era senador, cualquier señal
al respecto afectaría su rol de
ministro.

Líderes del Tercerismo han tenido divergencias en varias materias:

Las razones del alejamiento
entre el ministro Álvaro
Elizalde y Paulina Vodanovic
tras estrecha alianza política

G. MUÑOZ y S. FARÍAS

Los pactos electorales o el debate presidencial han sido algunos de los temas en que la
timonel socialista y el ministro de Interior han tenido puntos de vista distintos,
señalan dentro de la colectividad.

En abril de 2023, Paulina Vodanovic asumió el escaño que dejaba Álvaro
Elizalde en el Senado para irse al gabinete del Presidente Boric.
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Paulina Vodanovic

asumió la presidencia
del PS, sucediendo en el
cargo a Álvaro Elizalde.
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E
n un momento clave
para la discusión sobre
los sistemas

alimentarios a nivel mundial,
este mes se realizó en la
Pontificia Universidad Católica
de Valparaíso el XXII Congreso
Latinoamericano y del Caribe
de Ciencia y Tecnología de
Alimentos y el XXIV Congreso
Chileno de Ciencia y
Tecnología de los Alimentos,
organizados por Asociación
Latinoamericana y del Caribe
de Ciencia y Tecnología de
Alimentos (ALACCTA) y la
Asociación Chilena de Ciencia
y Tecnología de Alimentos
(SOCHITAL).

Con la premisa “Ciencia y
Tecnología para una
Alimentación Sostenible y
Sustentable”, expertos tanto de
Chile como de América Latina
se reunieron con el objetivo de
debatir sobre los avances del
sector, el valor de los procesos
tecnológicos y la necesidad de
enfoques más rigurosos en
políticas alimentarias, y así
construir estrategias para
enfrentar los desafíos actuales
que presenta la industria.

El encuentro tuvo tres
pilares centrales: Ciencia y
tecnología de los alimentos
para la nutrición y el bienestar;
desafíos en inocuidad y
regulación alimentaria, y la
innovación tecnológica para el
procesamiento sostenible de
alimentos. 

Este último punto, el rol de
los ultraprocesados, tuvo
especial relevancia durante las
ponencias. La definición del
término y los mitos en torno a
su consumo, fueron un punto
de inflexión en la jornada. En

clasificación en guías
alimentarias. Citando informes
de organismos como la
Autoridad Francesa de
Seguridad Alimentaria (ANSES)
y el Comité Científico Asesor
en Nutrición del Reino Unido,
destacó que la comunidad
científica no ha logrado
establecer una relación causal
robusta entre alimentos
ultraprocesados y
enfermedades crónicas.

“No se trata de negar los
desafíos de salud que
enfrentamos como sociedad.
Pero necesitamos
herramientas más sólidas,
definiciones claras y políticas
basadas en evidencia
replicable y multidisciplinaria”,
afirmó.

La conclusión del Congreso
fue clara: clasificar un alimento
por su número de ingredientes
o por la presencia de aditivos
no es suficiente. Los expertos
propusieron avanzar hacia una
mirada integradora, basada en
la ciencia, que permita
distinguir entre alimentos por
su impacto real en la salud y el
ambiente.

“La ciencia debe guiar las
políticas, no al revés”, afirmó
Vidal. Por su parte, Terra
recalcó que el combate contra
la malnutrición y las
enfermedades crónicas
requiere acciones sistémicas y
una mayor alfabetización
alimentaria.

El Congreso ALACCTA
2025 dejó sobre la mesa la
urgencia de redefinir las
herramientas para entender
la alimentación moderna. Una
invitación a pensar con más
ciencia.

ingredientes y con aditivos
(naturales y sintéticos) con el
objetivo de extender su vida
útil, incrementar su
palatabilidad y la aceptabilidad.
Son alimentos que difícilmente
pueden ser reconocidos en su
estado original”. Así definió a
los alimentos ultraprocesados
el investigador Carlos Monteiro
de la Escuela de Salud Pública
de la Universidad de Sao Paulo
en 2009, según su clasificación
que denominó “NOVA”.

Durante su intervención en
el Congreso, la Dra. María
Carmen Vidal, catedrática de
Nutrición y Bromatología de la
Universidad de Barcelona,
directora del Campus de la
Alimentación de la misma casa
de estudios y presidenta del
Comité Científico Asesor de la
Agencia Catalana de Seguridad
Alimentaria, calificó la
clasificación como “una buena
idea con un mal concepto”.

La investigadora destacó
que esta idea ha sido adoptada
en el mundo sin una definición
legal clara, ni respaldo
suficiente desde la ciencia
regulatoria. Además, agregó
que “los criterios son
imprecisos y no replicables. No
considera la composición
nutricional ni el contexto de
consumo. Demoniza
tecnologías que han sido clave
para la seguridad alimentaria
mundial” y alertó que muchas
de las decisiones basadas en
ella podrían llevar a políticas
públicas mal orientadas.

En una línea similar, la
nutricionista y consultora
brasileña Marcia Terra abordó
el escaso consenso
internacional sobre el uso de la

los alimentos a una etiqueta
como “ultraprocesado”
invisibiliza el valor de la
formulación y la ingeniería de
alimentos para mejorar la
nutrición, la seguridad y la
sostenibilidad. Además, señaló
que “el procesamiento no debe
ser visto como algo negativo
per se, sino como una
herramienta poderosa para

optimizar la calidad nutricional,
la seguridad, la sostenibilidad y
la funcionalidad de los
alimentos”. 

CLASIFICACIÓN NOVA:
CRÍTICAS DESDE LA CIENCIA Y
LA REGULACIÓN

“Productos elaborados a
partir de muy diversos

ese sentido, Erich Windhab,
destacado profesor de
Ingeniería de procesos
alimentarios en ETH Zürich,
expuso en el plenario “Hacia
una nueva clasificación de
alimentos”, sobre la
importancia del procesamiento
y formulación de los alimentos
en el valor nutricional. 

Windhab planteó que reducir

En Valparaíso, científicos y expertos de toda América Latina se reunieron para discutir
cómo el procesamiento de alimentos es un aliado para la salud y la sostenibilidad. 

ALACCTA 2025 y el futuro de los alimentos:
repensando los ultraprocesados desde la ciencia

El congreso tuvo lugar en la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. 
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Erich Windhab, profesor de Ingeniería de
procesos alimentarios en ETH Zürich.
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Parte de los organizadores y participantes del
encuentro.
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